

史 実 と 小 説 の 間

—「佐伯肩衝」と高政人質論—

会員 御 手 洗 一 而

(東京都板橋区・米水津出身)

海部、佐伯、毛利という文字をみると読み進み、小耳にはさむと次が聞きたくなる。いつのまにか習慣になってしまっている頃頃である。そして、近頃読んだ小説の中に、内心は腹きたり、あるいは我が意を得たりと喜んだ二題がある。

一つは、「名器争奪の戦国史」を特集した「歴史読本」十月号の「宗麟残光」(劉寒吉)である。

大友家の重宝とした瓢箪の茶器(茶入れ)は、宗麟の弟晴英(後改め大内義長)が、防長二州の主大内家に迎えられた時、宗麟が引出物として渡した。後日、宗麟が大坂城で秀吉から茶を馳走しながら、再び瓢箪の茶入れの素朴な姿でひかれ、弘治三年へ五十七の大内義長が毛利元就に追われた時、元就は、宗麟に義長を裏切り逃ろかと使者を立てた。宗麟は、今は大内の人となつてゐること故御存分にとつき放し、その代り、瓢箪の茶入れだけは大友家の重宝として返して貰つた。

舞台変って島津家久が田村侵入の折、宗麟は小弥太なる小男につづらを預けて、豈前竜王城へ運ぶよう命じた。その間島津の情報は加来鎮綱が連絡する。そして敗走する家久勢は、豈後と日向境の梓崎で、当時十八才の

佐伯惟定に敗れる。その時惟定は、宗麟の可愛がつて、小弥太を呼びとめると、小弥太は顔を伏せて逃げた。翌日、この時の捨い物として、加来鎮綱がそのつづらを宗麟に届け、小弥太が嘔者ではなく、薩摩兵であったことを告げる。——こんな筋書きである。

私は読み終つて、「佐伯肩衝」を連想するとともに、馬鹿馬鹿しくなつた。成程、一つのつづらが宗麟を中心にして往来する設定は面白い。作者のいう「瓢箪の茶入れ」と「佐伯肩衝」は異物かもしれない。しかし、惟定の戦利品に加来鎮綱とは、何をか云わんやである。大友家の重宝も多數あつたであろうが、この梓崎の合戦に結びつけられたならば、それは「佐伯肩衝」であろう。別のものとして「瓢箪の茶入れ」が宗麟の手許に居つたとしても、後世「銘」呼称のない名器など聞いたことがない。元来、この「佐伯肩衝」は、足利義輝公よりの預戴品で、このことは「佐伯市史」のいう通り「大友興廢記卷十九・梓國軍之事附肩衝」として記載され、史実に残されている。この時、宗麟の手許に渡つてはいらない。後日、徳川家は献納され家康公什物として、「佐伯肩衝」の名が残つたのである。

「瓢箪の茶入れ」にしても、名器ならばその所在の有無も見届けて欲しい。歴史小説の分野では、史実の小説化には自から制約がある。いくら題材が名器争奪戦史としても、史実を曲げることはできない。腹が立つよりも、もう少し先輩達の残した郷土史の価値を知つて貰いたい。

それから、惟定がいつ徳川家に献納したか考えるのも面白い。何かに記されてゐるかもしれない。藤堂家臣となつた惟定は、藤堂高虎の加増移封に従つて、宇和島、今治、津と移つてゐる。四千五百石で佐伯屋敷を持つ

夫伊勢の津時代かも知れない。——なんて考えるの及自由である。

次日我が意を得た物語りである。

司馬遼太郎書き下ろしの「播磨難物語」がそれである。この本は、黒田如水の一代記を、信長・秀吉の一時代を通して、複眼視的に眺めた物語りであるが、私は毛利高政によつわる説き探して、やはり期待を裏切らなかつた。

その史実と小説の間を、三冊の中の僅か一頁から捨ててみたい。それは、高政の毛利姓一人質に關するところである。出自に關しては、

「勘八の森氏及、元来か近江愛知郡森の出であつた。

祖父の代に尾張に移住し、織田家に仕えだ。父は九郎左衛門高次である。父子とよに秀吉に付属させられ、

秀吉からとくに愛された。」

と紹介している。庶子説などといはない。出自に關して

は、私の研究の結果、「鶴藩畧史」の一連の系譜は成立するが、「温故知新錄」「佐伯志」等の、「天正元年定

春が森姓に改む」を入れるとうそにあらず。高政が森姓を名乗ることから、前記の一文が常識的な書き方であるが、

私は、高政の家臣の中には祖父時代からの譜代臣の名前を見ないと云ふから、この移住説はどうたくない。近江の

出は、近江佐々木源氏につながる作為が考えられる。庶

子説については、秀吉の微禄過ぎる時代であることや、

秀吉と高次の年令差を考慮して、あり得ないとは思ふが、秀吉のスピード出世から否定的断定は出来ない。

そして、毛利家に現存する毛利系図(市文)が、最もすつきりしていふと思ふ。

さて、小説は備中高松城攻囲の話である。清水宗治の切腹が舟の中で行なわれ、秀吉方の檢使と攝尾吉晴とす

る。「川角太閤記」によれば、「蜂須賀秀右衛門・森勘八、此の兩人遣はされ候」とある。高柳博士の「本能寺の変山海の戰」によれば、小瀬甫庵の「太閤記」や、前記の「川角太閤記」は誤りとし、「秀吉事記」による移原家次の撃死としたのが正しいとしている。余談だが、「太閤記」はやたらに攝尾吉晴の顔を出させていたが、これ又何とも困つたものであるとして、雑書の部類に決めておつけている。

それはさておき、小説に戻ろう。

「約定によつて、両軍撤退を履行する監視者を交換した。じつさへば人質といつていい。」

として、

「勘八と、その弟の、まだ少年のまゝの弟せぬ権八(吉安)とが毛利陣へゆき、監視者と言ひ、条人質になりにゆくのである。秀吉がとくに愛情をこめて勘八に声をかけたのも、当然であろう。」

と書いてある。作家の意図する何とも奇妙な監視人質論であるが、考えてみると、史実に忠実で妙を得ている。「毛利高政伝」を書くなら、やはりこの着想は注目したい。次に父九郎左衛門の事がある。

「城内の士卒たちは羽柴方が提供した舟や筏で水面にうかび、岸へ送られた。そういう業務のいつきぎやつてゐるが、勘八の父の九郎左衛門である。高松城が空にまれば九郎左衛門が自分の家来をひきいて、一時的に城主になるよう秀吉から命ぜられていた。毛利氏の出方によつては危険な仕事であつたが、九郎左衛門はそういう意味で危険な仕事をよくこぶふうの老人だつた。」

と摘要している。

私はこの思考が好きである。事実高次の性格もそうだ

と思うが、高政の性格に考えられるふしがあり、高次の戦力的背景が納得できるからである。背景と云ふ、これより五年前の天正五年の高政松郷三千石食邑（鶴藩歴史）のことである。私は、この知行は、高政よりも父高次に与えられたものと考えている。これは高政同輩の禄高の比較研究によつて理解される。そして城代を勤め得る高次の力を、三千石の食邑が令致するよう女気がするからである。次に毛利姓に関する付記している。

「ついでながら勘八は毛利の総帥輝元にも愛され、輝元から信頼され、この監視業務がおわると、とくに輝元から、『森』といつより、毛利と称したまうがよいのではなハカ。このこと、受けてくれたかげに」という語があり、のちに秀吉の許しきも得て、毛利氏を称した。この事に關しては、私は疑問に思う。なぜならば、岩崎山の吉川元春、日差山の小早川隆景と陣取り、輝元は最前線に出ていないからである。しかも高政は、完全な人質として輝元の本營へ送られただけではない。時期的に研究の余地があると思う。私曰、秀吉と輝元の初見、輝元と高政の初見について興味を持つてゐる。いずれにしても毛利はつながる縁は否定できない事実であるから。それともう一つ、大坂落城の七將の一人として自殺した毛利豊前守勝永（注：九州征伐のとき、豊前規矩・高羽二郡六千石と易わり、小倉城主となる）、勘八の一族としている。この関係は、薄学の私曰とては初耳であつた。

この付近のあとに

「毛利方からは、毛利氏の一族の毛利秀包、家老桂庄繁が人質兼監視者となつて、すでに羽柴氏の城である高松城に入つた。」
と結んでいる。

この感覚、思考が作家の腕のふるい所である。監視委員とも、あるいは毛利方から又檄收委員としている。そして人質とは違ひない。こうみると、成程人質論は成り立つわけである。そして毛利の檄收を見届け、備前西片上浦（現、備前町）に森勘八が着いたのは、秀吉先鋒後一日半にして、そこで官兵衛（黒田如水）が待つていた。これらは「川角太閤記」によつているようである。

真実を探し、史実と史実とをつなぎ合あせる役目を小説の筆としている。そしてあたかもその時代に生きているかのようだ、事実が展開される。最も確かな資料といわれる「天正記」では、

「杉原七郎左衛門尉檢使として、城を請け取り、丈夫は人數を入れ置く。毛利家より總督の條々を任せ、五ヶ国並に人質、誓詞を請け取り、先づ毛利家の陣を払はせ——」云々

と、これだけである。おとほ、他の「太閤記」、あるいは諸家譜、古文書によらねばならない。そしてその空閒は、推量に任されてよいと思つてゐる。

尚余談だが、この間の事情から大分合同新聞の「小藩物語」は、毛利方は高政の秀吉庶子説を知つて、左のではまいから疑問を提起してゐる。尤もである。しかし反面、秀吉は、高政が自分の子であるとする位の芸当が出来なかつただろかとも逆問する。証拠がなければ、百異乎度考えねばならない。史実と小説との間に只、面白い史話が何がなく被められていることがある。

以上、近頃の歴史を想う二題であつたが、腹がたり喜んだり、次はどんな史話が現われるかを期待している。（おわり）